

que deberá abandonar las galas del magnífico *trousseau* no estrenado, para vestirse el luto riguroso de viuda antes de casar.

CONCURSO DE PREMIOS

EN LA ACADEMIA DE CIENCIAS

La Real Academia de Ciencias exactas, físicas y naturales abre concurso público para adjudicar tres premios a los autores de las Memorias que desempeñen satisfactoriamente, a juicio de la misma corporación, los temas siguientes:

1.º "Exposición razonada y metódica de los desarrollos en serie de las funciones matemáticas. Teoría general de los mismos. Significación de las llamadas series divergentes. Investigación de una serie típica, de la cual, a ser posible, se deriven como casos particulares las series de mayor importancia y uso en el análisis, como los de Taylor, Lagrange y cualquiera otra análoga."

2.º "Teoría de la polarización rotatoria, en general; y de los varios polarímetros, en particular. - Implicación de estos instrumentos en las investigaciones físicas, químicas y biológicas."

En las memorias que se presenten con opción a este premio ha de procurarse, muy en primer término, que la exposición del asunto sea metódica y razonada, y que esté hecha en estilo correcto y claro, de manera que pueda contribuir eficazmente a la difusión de los polarímetros como aparatos de valiosa investigación científica.

3.º "Estudio y descripción detallada de los fenómenos periódicos que ofrecen las aves en una de las regiones siguientes de España: Región litoral oceánica. Región litoral mediterránea. Región central."

La primera de estas regiones comprenderá desde el Estrecho de Gibraltar hasta la desembocadura del Guadiana, y desde la del Miño hasta la del Bidasoa; y además las zonas terrestre y marina correspondientes a las provincias de dicho litoral.

En la segunda región, que comprenderá desde el cabo de Creus hasta Gibraltar, se considerarán incluidas las islas españolas del Mediterráneo, y, como en la anterior, las zonas de las provincias del litoral.

Y la tercera región, ó central, abarcará todas las provincias incluidas entre los límites terrestres de las dos zonas litorales mencionadas."

Los autores de los trabajos que aspiren a premio procurarán establecer de un modo exacto a clasificación científica de las aves de que traten, y para mayor ilustración añadirán la situación vulgar con que sean conocidas en las distintas localidades.

Además señalarán las especies sedentarias, domiciliadas, extrañadas, emigrantes de paso y errantes, que se puedan ver alguna vez en la región que se estudie, expresando detalladamente los focos donde se ofrecen dichos animales.

Los premios que se ofrecen y adjudicarán, como en lo merecido las Memorias presentadas, serán de tres clases: premio, propiamente dicho, *audaci*, y mención honorífica.

El premio consistirá en un diploma especial en que conste su adjudicación; una medalla de oro de 60 gramos de peso, exornada con el sello y lema de la Academia, que en sesión pública entregará el señor presidente de la corporación a quien lo hubiese merecido y obtenido, ó a persona que le represente; retribución pecuniaria al mismo autor ó concurrente premiado en 1.500 pesetas; impresión, por cuenta de la Academia, en la colección de sus Memorias, de la que hubiere sido laureada; y entreg, cuando esto se vea bique, de 100 ejemplares al autor.

El concurso quedará cerrado en 31 de Diciembre de 1893, hasta cuyo día se recibirán en la secretaría de la Academia cuantas Memorias se presenten.

NOTICIAS

Ayer comenzaron en el Teatro del Circo los dos grandes bailes de máscaras, correspondientes a la serie que "La Fraternal", tiene organizado para esta temporada.

El Salón ofrecía un aspecto brillante, siendo muchas las parejas que le ocuparon, durante la ejecución de los bailes.

La concurrencia fué muy distinguida siendo de notar el que haya sido sustituida la banda de "Santa Cecilia", por un doble sexteto dirigido por el reputado violinista D. Joaquín García.

Vimos en el bello sexo un importante refuerzo de bellas donostiarres que adornaron el salón con sus encantos y hechizos. A demás se bailaron rigodonos.

Todas estas novedades hacen esperar sean magníficos y concurren los próximos bailes.

Máscaras se vieron pocas, pero ya se irán animando las perezosas para los venideros.

La Tamborrada

A las cinco menos cuarto de la mañana, cuando terminábamos nuestras tareas, ya resonaban en el espacio el estampido de los cohetes, que anunciaban a la dormida población, que con el aya debía acudir a festejar a su santo patrono.

La plaza de Lusa y el edificio que ocupa con otras sociedades "La Unión Artesana", estaba profusamente adornado y engalvanado con vistosas colgaduras, ondeando en el centro el pendón de todas, símbolo de paz y fraternidad.

A las seis en punto, entre multitud bulliciosa, dió principio el triunfal paseo de paz y fraternidad.

La tamborrada que se componía de 20 tamboreros, 8 barrileros y 27 músicos de la banda "La Unión", recorrieron las calles de Payuelo, San Jerónimo, St de Agosto, Narrika, Iñigo, San Juan, Pescadería, Narrika, Plaza Virja, Alameda, Oquendo, Camino, Plaza de Guipúzcoa, Avenida, Garibay, Peñaforida Herano, Loyola, San Marcel, Puente de la Avenida, Iñigo, Plaza de Guipúzcoa, Leguizán, San Juan, Payuelo, Narrika, Plaza de la Constitución, Puerto Mayor, Payuelo y Pescadería, de la Sala, despertando por fuerza a los perezosos, seguida de alegre y bu-

lucioso acompañamiento, precedida a más de una mañana deliciosa sin aire ni frío.

"La tamborrada", visitó al señor Gobernador, Alcalde, Obrero, Elguarista y Sarriena.

Signó luego a "La Fraternal", cuyos socios, recibieron con cohetes y aplaudieron mucho a los ejecutantes, dando así una prueba de su sincera simpatía.

Por la noche se celebró un suculento banquete en los salones de la referida sociedad "Union Artesana", servido por el conserje de a misma Sr. Vallejo, quedando todos los socios altamente satisfechos y reinando la mayor armonía y entusiasmo entre los comensales.

Las dos ruedas que se quemaron, la música y el *cocon-zusto* hicieron más tarde las delicias de la gente jóven.

Nuestra más completa enhorabuena a la comisión de festejos y directiva por su iniciativa y buena organización.

¡La fiesta de ayer fué un triunfo!
¡Bien por "La Union Artesana"!

Delprat, el director de la Escuela Superior de aeronautica, exhibe actualmente en el Palacio de Bellas Artes, situado en el Campo de Marte, de París, una máquina para volar, inventada por él.

El aparato es muy sencillo, y pudiera ser dominado por su forma velocipede aéreo.

Al que lo monta puede, por medio de unos tornillos ingeniosamente colocados, subir a la altura desada y dirigir la máquina a su capicho.

Veremos el resultado de las pruebas que hará muy pronto M. Delprat, el cual se las promete muy felices.

Durante el día 19 del actual mes, se han hecho en el Registro civil, las inscripciones siguientes:

- Nacimientos**
Maria Catalina Echeverría Lopetegui.
- Defunciones**
Fabian Gallar y Tellar.
Carmen Moncada y Garcia.
- Matrimonios**
Ninguno.

En los Estados Unidos se ha publicado una ley prohibiendo la fabricación, venta y uso de los cigarrillos de papel. En cambio se admite el uso de la pipa y cigarro puro.

Se han organizado en Rusia los comedores gratuitos para aliviar la grande miseria que padece la clase trabajadora. En Ufa, la Cruz Roja da de comer todos los días a 1.400 personas. En Alay se acaba de instalar un refectorio que preside el gran duque Sergio.

Víctima de una rápida enfermedad, falleció ayer en Oñate, el venerable e ilustrado padre, Donxella, de la orden de Agustinos.

La inesperada muerte de tan sabio como virtuoso sacerdote, ha sido muy sentida en dicha villa, donde el finado era muy querido por su bondadoso carácter.

¡Que la tierra le sea ligera!

En el taller de la herrería situada en el muelle, se repartieron ayer a 215 familias de pobres pescadores, los honos que el Ayuntamiento acordó repartir entre dichos pescadores.

Jai-ai!
Gran partido para esta tarde a las tres, entre Eustaquio Brau y Luis Salsamendi, contra Antonio Eguez y Salvador Barriola.
Se jugará a saca a los de los seis y medio cuadros con ocho pelotas de M. Sainz.
Entrada a sillas 2 pesetas.

Procedente de Hamburgo, hoy fondeará en nuestra bahía el vapor *Doña*, que viene consignado a la casa de P. A. Queta.

Marcas de hoy
Pleamar por la mañana a las 8,12.
Por la noche a las 3,33.

Altamente satisfecho de los resultados terapéuticos de la "Emulsion Scott,"
(Descanfar de las imitaciones)

Gijón 10 Noviembre 1893.

Dictamen: He tenido ocasión de ensayar repetidas veces su *Emulsion de Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, habiendo quedado altamente satisfecho, no tan solo de sus resultados terapéuticos en nada desvirtuados sino tambien de la facilidad de administración por la forma en que Vds. preparan el medicamento. Tengo sumo gusto en participárselo así para su satisfacción. Suyo afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

Dr. JACOBO OLANETA.

M. Javelle, astrónomo del Observatorio de Niza, ha vuelto a ver el segundo cometa de 1890, descubierta por M. Barnard, en América, hace once años, en 2 de Marzo de dicho año.

Esta es la primera vez que un cometa ha podido ser observado tanto tiempo. Este, que sigue una línea hiperbólica, ha pasado ya a órbita de Júpiter, y gracias a los maravillosos instrumentos de que hoy se dispone, se cree que podrá ser observado hasta más allá de la de Saturno.

Hace pocos días que en una casa de Chelos (Badajoz) se incendió un quinqué en ocasión de hallarse allí tres mujeres, las cuales tuvieron la desgracia de verse instantáneamente invadidas por el fuego y cubiertas por las llamas.

Aunque fueron auxiliadas por los vecinos desde el primer instante, quedaron en tan mal estado, que una falleció a las veinticuatro horas y las otras dos poco despues.

Toda precaución es poca para manejar materias inflamables, y aun lo es con mayor necesidad tratándose de aquellas que parecen más inofensivas.

El lunes pasado ve ífocose ante un notario de París la reunión de las partes que componen el General Boulanger habia designado para que escogiesen algún objeto de los que dejó a su muerte el famoso general.
M. Barbier pidió un cuadro de gran tamaño

que representaba una revista, pasada por el general el día 14 de Julio de 1871, un tapiz que adornaba una de las paredes del despacho de Boulanger. Las demás personas reunidas se contentaron con objetos de escaso valor: afilires de corbata; un despertador, al cual daba cuerda todos los días el mismo general; el tintero de bronce y los quevedos de Boulanger, que han sido para Rochefort.

El revólver con que se suicidó el general se halla en poder de la señorita Griffith, que lo recogió cuando murió Boulanger.

En Francia, la expedición del célebre viajero Brazza al lago Tchad ha puesto sobre el tapete entre los inteligentes en materia de palomas mensajeras la cuestión de si conviene a la ciencia educar palomas de esa clase, que tengan en comunicación permanente unas estaciones con otras en los países explorados.

Es opinión general que debe intentarse una utilísima aplicación de las palomas, y hay, además, un antecedente que abona esta opinión.

El doctor Raber, Presidente de la Sociedad Colombina de Strasburgo, entregó al expedicionario alemán Wiesman, cuando salió para el Africa oriental, unas cuantas palomas mensajeras que han prestado útiles servicios como correos.

El ensayo ha sido feliz, y según el *Mission Magazine*, de Brestea, se podrán transmitir cartas de las seis de la mañana a medio día, desde el lago Niass a Zanzibar, ó sea una distancia de trescientos kilómetros.

La Guardia civil del puesto de Ribadavia realizó el jueves el salvamento de un hombre, que era arastrado por la corriente del río Miño en el sitio denominado Portomiro, término de Ventósela, juntamente con un caballo.

Los guardias Urbano Pérez Alvarez y Antonio Yañez Gil, al oír las voces de socorro que daba aquel infeliz y ve le en situación tan apurada, se arrojaron al agua, y nadando gran trecho pudieron llegar a su lado, salvando de una muerte segura al hombre y a su caballo.

Pero no se contentaron los guardias con este acto humanitario. Al oír lamentarse al naufrago de haber perdido una bolsa con regular cantidad de plata y calderilla, Urbano y Yañez entraron en el agua nuevamente, extrayendo la bolsa de una profundidad de tres metros.

El paisano manifestó llamarse Alonso Martínez Suarez, de 40 años de edad, natural de Teijugueiras, del Ayuntamiento de Cartelle. Los guardias acompañaronle hasta el pueblo de San Esteban, donde se le facilitaron ropa para mudarse y alimentos calientes para su reacción a fin de poder continuar el viaje.

El gobernador civil de Orense al tener noticia a del heroico hecho llevado a cabo por los referidos guardias, hizo publicar su relacion en el *Boletín oficial* de la provincia, para general conocimiento y satisfacción de aquellos.

Emendek!... Emendek!

Este era el grito de los verdaderos *erriko shakies* que se oía ayer mañana en la calle de Iñigo, cajada de un genio *erriko* de echar un suerto al primer bucy que se presentase por aquellos sitios.

En efecto; los bueyes se fueron presentando sucesivamente detrás de la marmota: uno a las ocho de la mañana, dos a mediodía y tres a las cuatro de la tarde; total seis bueyes.

En la plaza de la Constitución, es donde más hicieron naturalmente sus habilidades los émulos de Lagartija y Frascuelo; allí tuvimos ocasión de admirar la ejecución de muchas suertes conocidas de coreo y de otras suertes que estaban todavía por conocer.

En esta fiesta taurina tomaron tambien parte muchas muchachas aficionadas al espectáculo, las cuales realizaron a las mil maravias en los arcos de la plaza, la difícil suerte de gritar y aprellarse violentamente.

Las más arriesgadas e intrpidas permanecieron todo el tiempo en el sitio de mayor peligro; es, a saber, en las escaleras de los zaguanes de las casas donde pruebas de un valor cívico digno de la *Virgona* y otras empuñanzas taurinas.

Como el valor es contagioso y se trasmite rápidamente, un fumosísimo inglés (de Inglaterra), ejecutó con la gracia, que es de suponer, la suerte de quiebro.

Tuvo lugar la hazaña en la plazuela de Lusa, donde se le llevó *culé* y *cale* al último bucy de la tarde (no el inglés), por haber comunicado al cornúpeto que tenía muchos deseos de pasarse.

Escusamos decir que el inglés fué objeto de una ovacion ruidosísima.

No faltaron tumbos y sustos mayúsculos; pero la sangre torera donostiarra, quedó en el lugar que dignamente le corresponde.

Segun noticias, los bueyes del próximo domingo durán mucho juego, pues pertenecen a nuestras primeras ganaderías de *Pagollaga Chiquierdi* y otras dehesas acreditadíssimas.

Los habrá de los que saben correr sin pararse y de los que saben jugar al mítis.
Conque ¡ánimo! Pepe-Hillo.

Dice un periódico:
"El señor ministro de Marina ha entregado a S. M. la placa de la fragata *Nayas de Tolosa* en la que se consigna el hecho de haber regresado a la patria a bordo del citado buque S. M. el Rey D. Alfonso XI. La Reina la aceptó con gratitud."

Se ha dispuesto que los oficiales de infantería de Marina que al ser ascendidos no se les confiere destino, queden agregados a las plazas mayores de los tercios.

En Nancy (Francia) en el concierto popular verificado el jueves ocurrió una sensible desgracia.

Un soldado del 87 regimiento de línea llamado Nadara, y laureado del conseratorio de París, se habia comprometido para cantar en dicho concierto.

Antes de ir a concierto se sintió algo indispuesto, por lo que, entrando en una botica, se tomó cierta cantidad de acónito.

Una vez en el teatro, y en el momento de entrar en escena, Nadara sintió atacado de fuertes vómitos, espirando al poco rato.

Gran Casino

A las seis de la tarde empezó a invadir el magnífico y elegante salón amarillo del Gran Casino una distinguida concurrencia, y a las seis y media dió comienzo el bai e.

El baieto que estaba dirigido por el simpático jóven D. Miguel Echaz, ejecutó los mejores valse y rigodones de su moderno repertorio.

Hubo muchísima animación entre las distinguidas señoras y señoritas que ocupaban el salón y esperaban el momento del cotillon.

Con un precioso vals de Waldteuffel empezó el cotillon, que con tanto desseo esperaban las distinguidas parejas.

Formáronse en orden multitud de menudos piés, que asomaban por el borde de los vestidos, y cuando la suerte del juego lo disponia, movíanse rápidamente dos de aquellos piecillos, desprendiéndose la flotante falda del grupo de los mismos, donde se aguardaba la llegada del designado por el azar, para emprender igual, ligero y amenísimo viaje alrededor del precioso salón a los compassos deliciosos del vals.

Se repartieron valiosos y bonitos regalos, llamando muchísima atención los *bouquets* con fuegos artificiales, y al concluirlo que fué, empezó el desfile.

Affirmadas las señoras y señoritas de Aguirre de Tejada, Oñate, Kompanera, Urcoala, Labajo, Lasquetan, Turieta, Dominguez, Rezola, Echevarría, Córdoba, Incausti, Got, Rojo Arias, Castillo, Samaniego, Orbes, Dorda y otras más cuyos nombres no recordamos en este momento.

El cotillon duró una hora y media y fué dirigido por los distinguidos jóvenes Sres. Quintana y Alonso Colmenares.

Teatro Principal

Con una concurrencia regular se pusieron ayer tarde en escena en el coliseo de la calle Mayor la zarzuela en un acto *Picio Adán y Compañía* y la bonita comedia en dos actos *Llorido del ciclo*.

Con una buena entrada, a las nueve de la noche dió comienzo la tan aplaudida comedia en cinco actos titulada *Militares y paisanos*. En la interpretación de esta obra alcanzaron una ovacion todos los artistas y los dos aficionados que tomaron parte en ella.

El papel de Luisa, que otras veces lo ha desempeñado la señorita Mira, ayer lo ejecutó la señorita Bracamonte a las mil maravias, recibiendo una salva atronadora de aplausos.

La funcion de esta noche es a beneficio del primer actor y director D. Antonio Tamarit, poniendo en escena por última vez la siempre aplaudida comedia en cinco actos titulada *Militares y paisanos*.

Las lanchas inglesas de nuestro puerto que se dedican a la pesca de besugo, trageron ayer 250 fracciones, que se vendieron a razon de 9,20 a 9,50 pesetas la fraccion.

Las lanchas caleras trageron 20 fracciones que fueron vendidas a 10,50 pesetas.

Las lanchas del vecino puerto de Pasajes trageron 60 fracciones de besugo, que fueron vendidas al mismo precio que la anterior.

Varios jóvenes celebraron ayer el Santo patron de San Sebastián, recorriendo las calles de la localidad con latas vacías de petróleo, imitando a la tamborrada que salió en la madrugada.

Entre los objetos que pertenecen al Museo Arqueológico y Etnográfico, propiedad de la Sociedad General de Préstamos, de Madrid, se encuentran varias arinas y objetos diversos que pertenecieron al ilustre cuadillo Hernán Cortés; cuyos objetos serán expuestos al público en la próxima Exposición del Centenario.

Entre ellos se encuentran un trozo de árbol, recogido a los indios por los soldados de Hernán Cortés en la batalla de Otumba; un cofre forrado de cuero, blindado y claveteado, que sirvió a Cortés para guardar sus caudales; una lanza y varias alabardas; un puñal con la figura y las iniciales de dicho caudillo.

Un casco de guerra, una hacha y una pica nielada en oro; un par de espuelas; un par de estripos; una rodela nielada en oro; una capa de maila; un pedazo de ancla de la que llevó el primer barco que salió de Cádiz para la conquista Nueva España; un par de pistolas, una Real Cédula firmada por Carlos V y doña Juana, autorizando a Hernán Cortés para edificar la ciudad de Mexico, y otros varios que no se enumeran.

De todos estos objetos posee las correspondientes auténticas la Sociedad General de Préstamos, en cuyas oficinas se halla expuesto el referido Museo, digno de ser visitado.

Con una numerosa concurrencia de los socios, con sus correspondientes familias, se celebró ayer a las nueve y media de la noche en los salones de La Fraternal, el primer baiete que ha organizado dicha sociedad durante esta tercera temporada.

El puesto de bastonero y director del baile, estaba a cargo del simpático señor Fernandez.

El señor Montes ejecutó al piano las mejor s piezas de su repertorio.

Nuestra enhorabuena a la comisión directiva por llevar a cabo tan agradable baile entre los socios de la misma.

Antesver a las nueve de la noche falleció en nuestra ciudad, la hija del veterano conserje de la Casa Consistorial, D. Francisco Salcedo.

Acompañamos en su dolor justísimo por tan sensible pérdida a su esposo y amantes padres.

Un periódico de Alcázar de San Juan cita el caso curioso de una niña de dicha ciudad que en un acceso de tos ha arrojado un afilfer de los llamados de cabeza gorda, que se tragó hace veinte meses.

Segun parece, tuvo clavado el afilfer en la garganta todo ese tiempo, y cuando lo arrojó estaba completamente oxidado y se deshizo al tocarlo.

En un taller de sastrería de Valladolid ocurrió días pasados una sensible desgracia. Hallábase ocupados en sus faenas los diferentes operarios, y uno de ellos jóven de 16 años, dirigió a una jóven de 20 que tambien trabajaba en el mencionado taller, un pedacito de madra